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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO 

SÃO FRANCISCO - CCR ALTO SF 

MINUTA ATA DA REUNIÃO DA CCR ALTO SF 
BELO HORIZONTE/MG, 16 E 17 DE NOVEMBRO DE 2016  

Aos 16 e 17 dias do mês de novembro de 2016, às 9h50m, reuniu-se a Câmara Consultiva Regional do Alto 1 

São Francisco (CCR Alto SF), no auditório do Hotel Normandy, situado à rua Tamóios, nº 212, Centro, Belo 2 

Horizonte/MG. Participaram os seguintes representantes titulares: Nelson Cunha Guimarães - COPASA; 3 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa - SAAE Itabirito; João Carlos de Melo - IBRAM (somente no dia 4 

16/11/2016); Wagner Soares Costa - FIEMG; Adson Roberto Ribeiro - Associação da Bacia do São Pedro; Ana 5 

Paula Bicalho Mello - FAEMG; Vilma Martins Veloso - FEPAMG (somente no dia 17/11/2016); Renato Junio 6 

Constâncio - CEMIG; Sirléia Márcia de Oliveira Drumond - Instituto OPARÁ; Ronald de Carvalho Guerra - 7 

Instituto Guaicuy; Sílvia Freedman Ruas Durães - COMLAGO; Márcio Tadeu Pedrosa, ABES/MG; Cristiano 8 

Dias Carneiro - Prefeitura de Itaúna (somente no dia 17/11/2016), Marcus Vinícius Polignano - CBH Rio das 9 

Velhas (somente no dia 16/11/2016); Antônio Eustáquio Vieira, CBH Rio Paracatu. Participaram os seguintes 10 

representantes suplentes: Denes Martins Costa Lott - SINDIEXTRA (no exercício da titularidade no dia 11 

17/11/2016); William Bertozzi Dornas - Náutico Clube Três Marias (no exercício da titularidade no dia 12 

16/11/2016); Altino Rodrigues Neto - Movimento Ecológico São Francisco de Assis; Regina Célia Greco 13 

Santos – Associação de Usuários da Bacia Hidrográfica do Rio Pará (no exercício da titularidade nos dias 16 e 14 

17/11/2016); Adelson Toledo de Almeida - Associação dos Municípios da Bacia do Médio São Francisco; Itair 15 

Fernandes de Oliveira Júnior - Prefeitura Municipal de Tiros (no exercício da titularidade nos dias 16 e 16 

17/11/2016); Maria de Fátima Dias Coelho - SEMAD/MG (no exercício da titularidade somente no dia 17 

16/11/2016). Justificaram ausência: Marisa Arantes Teixeira - Bambuí Bioenergia; Dayse Maria Aparecida da 18 

Fonseca - Associação Comunitária dos Apicultores de Engenheiro Navarro; Lessandro Gabriel da Costa - 19 

Prefeitura Municipal de Lagoa da Prata. Participaram também: Rúbia Santos Barbosa Mansur, Ana Cristina 20 

da Silveira, Alberto Simon, Thiago Campos, Bárbara Aliverti Santos, Isabelle Adriene Oliveira, Amanda 21 

Amorim - Agência Peixe Vivo, Rander Abrão Tostes - CEMIG; Marcos de Lima - Câmara Municipal de Tiros; 22 

Wilton Mercês - Yayá Comunicação; Geraldo Vitor de Abreu - IGAM. A coordenadora da CCR Alto SF, Sra. 23 

Sílvia Freedman, inicia a reunião ao dar boas vindas a todos. Após constatar o quórum faz a leitura dos 24 

pontos da pauta: Dia 16/11/2016: 9h. Credenciamento; 9h15. Abertura e verificação de quórum; 9h30. 25 

Informes: Plenária do CBHSF em Penedo/AL, dias 01 e 02 de dezembro de 2016; Implementação da FPI em 26 

MG, Visita Técnica ao Viveiro de Mudas do IEF - Projeto Plantando Árvores, Produzindo Água. 10h. 27 

Aprovação da ata da reunião da CCR Alto SF realizada em 31/08/2016; 10h20. Situação dos projetos da 28 

região do Alto SF contratados com recursos da cobrança pelo uso da água na Bacia Hidrográfica do Rio São 29 

Francisco. Apresentação: AGB Peixe Vivo. 11h. Renovação da Comissão de Acompanhamento de Projetos - 30 

CAP da CCR Alto SF. 11h30. Distribuição do Plano de Aplicação (PAP) 2016-2018 e apresentação da proposta 31 

metodológica para construção integrada do planejamento estratégico das ações da CCR Alto SF - Gestão 32 

2016-2020. 14h. Apresentação/Estudo do Plano de Aplicação Plurianual (PAP) 2016-2018 para seleção de 33 
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atividades a serem priorizadas no planejamento estratégico da CCR Alto SF 2016-2020. Apresentação: AGB 34 

Peixe Vivo. 16h30. Esclarecimento de dúvidas sobre o Plano de Aplicação (PAP) 2016-2018, objetivando a 35 

busca da exequibilidade das ações a serem propostas no Planejamento Estratégico da CCR Alto SF. 36 

Apresentação: AGB Peixe Vivo. 17h. Definição das rubricas a serem utilizadas e trabalhadas no Planejamento 37 

Estratégico da CCR Alto SF - 2016-2020. 18h. Encerramento. Dia 17/11/2016. 8h30. Credenciamento e 38 

verificação de quórum. 9h. Abertura da oficina de planejamento estratégico da CCR Alto SF - Gestão 2016-39 

2020. I. Escolha de forma participativa das diretrizes/prioridades de projetos, programas e ações a serem 40 

implementadas pela CCR Alto SF; II. Formação de grupos de trabalho, de acordo com a habilidade técnica e 41 

identificação pessoal/profissional, às diretrizes/prioridades escolhidas pelos membros da CCR Alto. III. 42 

Trabalho em grupo dos temas de acordo com o objetivo geral, objetivos específicos, atividades a serem 43 

realizadas, responsáveis, prazos de início e término das atividades, parcerias a serem firmadas, status da 44 

realização e monitoramento da execução das atividades. 14h. Apresentação do planejamento estratégico de 45 

forma operacional por diretriz/prioridade, realizada pelos grupos de trabalho. 16h30. Escolha dos 46 

coordenadores/responsáveis pela execução das diretrizes/prioridades trabalhadas a serem desenvolvidas no 47 

mandato 2016/2020. 17h. Conclusões e encaminhamentos do Planejamento Estratégico da CCR Alto SF 48 

2016/2020. 17h30. Indicação da CCR para o Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão - GACG e 49 

para a Câmara Técnica de Articulação Institucional - CTAI. 18h. Encerramento. Na sequência, a 50 

coordenadora da CCR Alto solicita que todos se apresentem. Após as apresentações, a mesma faz a leitura 51 

do Ofício nº 02/2016 da CCR Alto SF que foi encaminhado a todos os membros junto com a convocação 52 

desta reunião. Após a leitura, Ronald Guerra, pede que o OF. 042/2016, de 29 de setembro de 2016, do 53 

Instituto Guaicuy, encaminhado para a Diretoria Executiva - DIREX do CBHSF citado no Ofício nº 02/2016 da 54 

CCR Alto SF seja lido. Após a leitura deste ofício a palavra foi franqueada aos membros da CCR Alto para 55 

discussão. Os membros da câmara expuseram suas opiniões em relação à forma de condução e ao resultado 56 

da eleição para a coordenação da CCR Alto SF realizada durante a reunião Plenária do CBHSF no dia 16 de 57 

setembro de 2016. Alguns membros da câmara solicitaram que neste momento se fizesse nova votação para 58 

a coordenação. Na oportunidade, Sr. Willian Bertozzi, informa que é novo na CCR, portanto irá se manifestar 59 

como advogado e entende que CCR Alto não tem autonomia em alterar uma decisão homologada pelo 60 

Plenário do CBHSF. O assunto deve ser levado à diretoria. Marcus Vinícius Polignano sugere que a Sra. Sílvia 61 

e o Sr. Ronald renunciem aos cargos e que seja colocado um terceiro nome para a coordenação da CCR Alto 62 

SF. Ronald Guerra concorda com a sugestão, pelo menos até a CTIL e a DIREX deliberarem sobre o assunto. 63 

Alguns membros da Câmara questionam a coordenadora ao assinar o Ofício nº 02/2016, pois não foi 64 

discutido e nem todos concordam com o conteúdo do mesmo. Em seguida, a Sra. Maria de Fátima Chagas, 65 

pede que registre sua discordância dos termos deste ofício enviado, pois a SEMAD/IGAM tem um 66 
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compromisso com a bacia do São Francisco e seus afluentes. Diz que o Estado não está desmantelando o 67 

sistema de recursos hídricos. Com a palavra, a Sra. Sílvia Freedman, fala que os comitês afluentes estão 68 

inoperantes devido à falta de apoio do IGAM, além da falta de fiscalização, problemas com as outorgas, 69 

dificuldade de implementação dos instrumentos da política, entre outros. Após debates a Sra. Sílvia 70 

concorda em assinar pessoalmente o Ofício. Ato contínuo, alguns membros da câmara questionam a 71 

ausência de resposta da DIREX ao Ofício do Instituto Guaicuy. O Sr. Ronald Guerra se manifesta se dizendo 72 

indignado com o tratamento dado pela DIREX a CCR Alto SF. O Sr. Wagner concorda e sugere que se elabore 73 

uma Moção a ser encaminhada a DIREX. A CCR Alto, após votação, aprova Moção a ser encaminhada à 74 

DIREX recomendando a realização de novo processo eleitoral para a coordenação da CCR Alto São Francisco. 75 

Fica estabelecido que até a deliberação da DIREX sobre a demanda apresentada os trabalhos da CCR Alto 76 

deverão continuar. Proposta aprovada pela maioria - 11 votos a favor, 4 votos contrários (Willian Bertozzi, 77 

Itair Fernandes , Sílvia Freedman e Sirléia Drumond). Texto da Moção: “Após ocorrido o processo eleitoral do 78 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco na plenária do dia 16 de setembro de 2016, em Belo 79 

Horizonte – MG, incluída a coordenação da CCR Alto SF, houve manifestação de vários conselheiros 80 

integrantes desta câmara sobre a condução do seu processo eleitoral e respectivo resultado, conforme 81 

externalizado no OF.G.:042/2016 de 29 de setembro de 2016 do Instituto Guaicuy. Ocorrida a primeira 82 

reunião da CCR Alto SF em 16 e 17 de novembro de 2016, em Belo Horizonte e constatado que a diretoria 83 

executiva do comitê ainda não se manifestou sobre a questão, a plenária decidiu em elaborar a presente 84 

moção para requerer a realização de um novo processo eleitoral para a CCR Alto SF, medida desejável para 85 

propiciar a continuidade dos trabalhos com requisitos que aproximem a coordenação ao máximo da 86 

legitimidade e confira aos membros segurança em relação à regularidade do processo para escolha da sua 87 

direção”. Após o intervalo do almoço, os trabalhos da Câmara foram retomados. Informes: A coordenadora 88 

da CCR Alto faz a leitura da pauta da XXXI Plenária Ordinária do CBHSF a se realizar nos dias 01 e 02 de 89 

dezembro de 2016, em Penedo/AL. Fala também sobre as reuniões iniciais que o CBHSF teve com 90 

representantes do Ministério Público Federal - MPF e Ministério Público Estadual - MPE, além de outros 91 

órgãos, como CREA, SEMAD, IBAMA, para implementação da Fiscalização Preventiva Integrada - FPI, no 92 

estado de Minas Gerais com o apoio do CBHSF.  Fala que a coordenação do FPI Minas Gerais será do MPF e 93 

MPE. Com a palavra, Ana Paula Mello pede que conste em ata que a FAEMG não é contra a fiscalização, 94 

porém é contrária em utilizar os recursos da cobrança pelo uso da água para o FPI, considerando que é 95 

função natural do Ministério Público. Silvia Freedman informa que o recurso destinado para apoio ao FPI foi 96 

aprovado em Plenário quando aprovado o PAP 2016-2018. Explica ainda que o FPI não utiliza apenas 97 

recursos da cobrança, existem contrapartidas de outras instituições públicas. Encaminhamento: Adson 98 

Ribeiro pede que na próxima reunião da CCR Alto, o Ministério Público Estadual seja convidado para 99 



  
 
 
 
 
 

 4 

CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO 

SÃO FRANCISCO - CCR ALTO SF 

MINUTA ATA DA REUNIÃO DA CCR ALTO SF 
BELO HORIZONTE/MG, 16 E 17 DE NOVEMBRO DE 2016  

apresentar as ações previstas no FPI Minas Gerais. Na sequência, passa para o ponto de aprovação da ata da 100 

reunião CCR Alto realizada em 31/08/2016, que foi aprovada após correções.  Em seguida, passa a palavra 101 

para o assessor técnico da AGB Peixe Vivo, Thiago Campos que apresenta a situação dos projetos 102 

hidroambientais e planos municipais de saneamento básico da região do Alto SF contratados com recursos 103 

da cobrança pelo uso da água na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco. Explana sobre o andamento da 104 

parceria do CBHSF com o Viveiro de Mudas do IEF - Projeto Plantando Árvores, Produzindo Água. Informa 105 

que no dia 23/11/2016 haverá uma reunião entre a diretoria da AGB Peixe Vivo e diretor do IEF, Sr. João 106 

Paulo Sarmento para alinhamento e efetivação da parceria. Em seguida, Renato Constâncio, diz que deveria 107 

haver um projeto para a fiscalização e vistoria dos projetos já concluídos. Na oportunidade, Sílvia Freedman, 108 

pede que indicadores de resultado como vazão e turbidez sejam incluídos no projeto da Bacia do Córrego 109 

Confusão e nos próximos projetos. Na sequência, Renato Constâncio fala brevemente sobre o 110 

encaminhamento do projeto em parceria com a CEMIG, sobre Lagoas Marginais. Informa que o termo de 111 

referência já foi entregue à AGB Peixe Vivo. Em seguida, os membros da CCR Alto escolheram a composição 112 

da Comissão de Acompanhamento de Projetos - CAP: Itair Fernandes, Regina Greco, Renato Constâncio e 113 

Ana Paula Mello. Ato contínuo, Alberto Simon inicia sua apresentação, falando sobre o Plano de Recursos 114 

Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco - PRH SF. Relacionou as ações e metas do PRH SF com a 115 

execução do PAP 2016-2018. Após debates e esclarecimentos, a reunião da CCR Alto do dia 16 de novembro 116 

de 2016 foi encerrada. Os trabalhos foram retomados no dia 17 de novembro de 2016 às 09h50. Com a 117 

palavra, Sílvia Freedman explica a metodologia a ser trabalhada para construção do Plano Estratégico da 118 

CCR Alto. Os membros da câmara decidiram escolher as metas dos eixos prioritários descritos no PRH SF, 119 

que serão desenvolvidos/executados na região fisiográfica do Alto São Francisco. Após, serão estipuladas 120 

atividades/ações para execução dessas metas prioritárias. Cada meta terá um coordenador responsável pelo 121 

seu acompanhamento e execução. Metas a serem trabalhadas na CCR Alto: EIXO 1 - Governança e 122 

Mobilização Social. Meta I.1: Até 2025 apresentar todos os instrumentos de gestão definidos e em 123 

implementação. Prioridades da CCR Alto em Cadastro de Usuários e Enquadramento. Meta I.2: Até 2025 124 

executar pelo menos 80% dos recursos financeiros previstos. Meta I.3: Até 2025 desenvolver atividades, 125 

ações e informação de educação ambiental em pelo menos 10% dos usuários e população da BHSF. 126 

Prioridades da CCR Alto em Educação e Mobilização Social. Meta I.4: Até 2025 formar e/ou capacitar pelo 127 

menos 10% dos atores da BHSF. Prioridades da CCR Alto em programa de capacitação e seminários com a 128 

inclusão dos comitês afluentes (Alguns encaminhamentos sobre a meta: Realização de seminários sobre 129 

Segurança de Barragens - primeiro semestre de 2017, Irrigação, Uso e Ocupação do Solo e sobre Áreas de 130 

Proteção Ambiental. Antônio Eustáquio sugere que o Sr. Júlio Ayala seja convidado a apresentar o uso da 131 

energia fotovoltaica na irrigação. EIXO 2 - Qualidade de Água e Saneamento. Meta II.3: Até 2025 132 
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implementar um plano integrado de investimentos em prevenção e controle de poluição das águas 133 

superficiais e subterrâneas. Meta II.4: Até 2025 todos os municípios são abrangidos por planos de 134 

saneamento básico. Meta II.5: Até 2023 abastecer 93 % dos domicílios totais com água. Meta II.6: Até 2023, 135 

servir 76 % dos domicílios totais com esgotamento sanitário e atender 95 % dos domicílios urbanos com 136 

coleta de lixo. EIXO 3 - Quantidade de água e Usos Múltiplos. Meta III.1: Até 2025 melhorar o conhecimento 137 

sobre as disponibilidades de água superficiais e subterrâneas e sobre as vazões ambientais necessárias à 138 

proteção dos ecossistemas. Meta III.2: Até 2025 reduzir os déficits hídricos e as situações de conflito pelo 139 

uso da água. Prioridades da CCR Alto em Reservação de Águas e Uso eficiente da água. EIXO 4 - 140 

Sustentabilidade Hídrica do Seminárido. Meta IV.1: Triplicar, até 2025, o número de povoações com 20.000 141 

habitantes ou menos, servidas com cisternas de água para consumo humano e para produção. Prioridade da 142 

CCR Alto em Campanha e Obras - cacimbas. Meta IV.2: Em 2025 estão implementados diversos projetos 143 

demonstrativos de aplicação de fontes de energia alternativas à madeira. Prioridade CCR Alto em 144 

fotovoltaica e Bioenergia. Meta IV.3: Até 2025 implementar mecanismos de convivência com as mudanças 145 

climáticas no semiárido. Prioridades da CCR Alto em Sistema adequado de reservação e retenção de águas. 146 

Produção de água. EIXO 5 - Biodiversidade e Requalificação Ambiental. Meta V.2: Até 2025 delimitar uma 147 

"rede verde" na BHSF, que inclua áreas de conservação e corredores ecológicos de ligação. Prioridades CCR 148 

Alto em Indução de processos, Seminário sobre Áreas Protegidas e inclusão de projetos na região da 149 

nascente do rio São Francisco. Meta V.3: Até 2025 implantar e replicar projetos-piloto de recuperação de 150 

áreas degradadas, matas ciliares e nascentes. Prioridades CCR Alto em criação de programas. EIXO 6 - Uso da 151 

Terra e Segurança de Barragens. Meta VI.1: Até 2025 melhorar a coordenação entre as políticas de recursos 152 

hídricos e as políticas de uso do solo. Meta VI.2: Até 2025 acompanhar e divulgar a situação de 153 

implementação da política de segurança de barragens da bacia. Prioridade CCR Alto em realização de 154 

seminário sobre segurança de barragens. O estabelecimento das ações e a escolha dos coordenadores das 155 

metas serão definidos na próxima reunião da CCR Ato, a se realizar em apenas um dia na primeira quinzena 156 

de fevereiro de 2017. A CCR Alto sugere que seja contratada uma equipe de auxílio na operacionalização do 157 

planejamento da CCR Alto. Em seguida, a coordenadora informa que não será possível indicar os membros 158 

para composição do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão - GACG e da Câmara Técnica de 159 

Articulação Institucional - CTAI, pela falta de quórum. Informa que as reuniões da CCR Alto serão baseadas 160 

em apresentação dos resultados e monitoramento das ações estabelecidas no Planejamento Estratégico. A 161 

CCR Alto decidiu que as reuniões serão itinerantes, locais já apresentados: Januária e parque das Andorinhas 162 

- Ouro Preto. Em assuntos gerais, Sirléia Drumond fala de uma reunião de boas vindas aos prefeitos eleitos 163 

do norte de Minas Gerais, que acontecerá na AMESF, sugere que alguém da CCR Alto esteja presente. 164 

Antônio Eustáquio, fala sobre a reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas, a se realizar 165 
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nos dias 29 e 30 de novembro de 2016 em Teófilo Otoni/MG. Encaminhamento: A planilha construída 166 

durante a reunião será revisada, formatada, e posteriormente, enviada aos membros da CCR Alto. Não 167 

havendo mais assuntos a tratar, a coordenadora da CCR Alto SF, Sra. Sílvia Freedman, encerrou a reunião da 168 

qual se lavrou a presente ata. ATA DE REUNIÃO APROVADA em xx de xx de 2017. 169 


